

#	Pregunta	Respuesta
1	<p>En el párrafo 18 se dice que María Paz fue llevada al Penal de Mujeres de la Capital de Juvenlandia "unos días después" del 10 de agosto de 2002 y en el 23 se agrega que es excarcelada, existiendo como única referencia que el 5 de febrero de 2004 estaba en libertad (párrafo 24). ¿Cuáles fueron las fechas exactas de la detención y de la excarcelación?</p> <p>¿Al momento de preguntar en la Embajada de Juvenlandia por María Paz y Felicitas (párrafo 29), se encontraba María Paz detenida?</p> <p>Teniendo en cuenta que a María Paz le fue concedida la excarcelación inmediata (párrafo 23) y que al momento de ser judicializada por homicidio la causa por aborto aún seguía en etapa de instrucción (párrafo 27), ¿cuáles fueron los fundamentos jurídicos para conducir a María Paz al penal de mujeres por primera vez (párrafo 18), durante más de un año (párrafo 24)?</p>	<p>Fue detenida el 14 de agosto de 2002 y fue excarcelada el 10 de mayo de 2003.</p> <p>La excarcelación fue "inmediata" luego de presentada la solicitud (párrafo 23).</p>
2	<p>En el párrafo 20 se hace referencia a la firma de los papeles de adopción del hijo de Felicitas en una oficina. ¿La oficina se encuentra dentro de la supuesta clínica o fuera de ella? ¿El hombre con el que firman los papeles es funcionario público?</p>	<p>La oficina se encontraba fuera de la clínica. Se desconoce el carácter del hombre con el que firmaron los papeles.</p>
3	<p>En el párrafo 29, la madre de María Paz y el novio de Felicitas consultan en la embajada de Juvenlandia, en Pobrelandia, sobre la situación de las niñas. Allí les informan que no tienen registro del ingreso al país de las dos chicas. ¿Esta situación se produjo antes o después de la detención de María Paz del párrafo 18?</p> <p>¿Al momento de preguntar en la Embajada de Juvenlandia por María Paz y Felicitas (párrafo 29), se encontraba María Paz detenida?</p> <p>¿Podría aclarar la fecha/s de las acciones del párrafo 29 (cuando la madre de María Paz y la familia de Felicitas comunican la desaparición de las chicas)?</p>	<p>Después de la detención de María Paz.</p>
4	<p>¿El estado de Juvenlandia adopta el criterio "jus soli" o "jus sanguinis" para la caracterización de</p>	<p><i>Jus solis.</i></p>

	<p>sus ciudadanos?</p> <p>De acuerdo a la legislación de Juvenlandia, ¿cuál es el régimen de nacionalidad del país (jus sanguinis o jus solis), es decir, cuál nacionalidad le corresponde al hijo de Felicitas; y cuál sería el procedimiento conforme a la legislación de Juvenlandia para que una menor extranjera de a dicho hijo en adopción?</p>	
5	¿Cuáles son los nombres de los padres en el proceso de adopción del hijo de Felicitas Unzué?	Sólo figura la madre: Felicitas Unzué.
6	¿Es el aborto de fetos anencefálicos legal o ilegal en el país?	<p>El Código Penal no trata específicamente el tema de la anencefalia. Los casos son resueltos en relación con el “riesgo a la salud” previsto por el Código Penal como autorización para interrumpir un embarazo.</p> <p>Hay jurisprudencia contradictoria en el país. La Corte Suprema no se ha pronunciado sobre el tema.</p>
7	Respecto del proceso penal de María Paz seguido por la causa de aborto, ¿qué consideraciones se tuvieron en cuenta tanto para decidir su traslado al Penal de Mujeres de la Capital como para más tarde conceder su inmediata excarcelación?	<p>La detención se basó en el peligro de fuga por ser extranjera, por no tener domicilio en el país ni otra clase de arraigo, por no tener trabajo y por no tener familia ni conocidos en Juvenlandia.</p> <p>La excarcelación se concedió “inmediatamente” después del pedido. La defensa argumentó que la Asociación Civil de Mujeres a la que pertenecía el servicio legal iba a proporcionarle domicilio y condiciones para vivir en Juvenlandia de modo que pudiera comparecer a juicio. Finalmente, la defensa sostuvo que de validarse el criterio sobre el que se sustentó la detención original, cualquier persona ingresada al país en las condiciones en las que ingresó María Paz quedaría detenida automáticamente en caso de imputársele un delito, lo que constituiría una práctica discriminatoria contraria a las leyes de Juvenlandia que además revictimizaría a la niña.</p> <p>La excarcelación se concedió sobre la base del compromiso de la defensa de ofrecer arraigo y se descartó expresa y fundadamente el argumento de la discriminación.</p>
8	De acuerdo con la legislación de Juvenlandia, ¿ante qué autoridades y bajo qué procedimiento	La guarda pre-adoptiva la dispone una autoridad judicial mediante un debido proceso

	<p>(judicial o administrativo) es posible concretar una guarda pre-adoptiva que posteriormente pueda quedar firme en adopción?</p> <p>¿Cuál es el procedimiento y cuáles los requisitos que deben observarse para que proceda una adopción en el Estado de Juvenlandia?</p>	<p>legal regulado en el Código Procesal Civil. En casos de guardas de hecho se requiere que los progenitores ratifiquen la entrega ante el juez.</p> <p>Se realizan estudios (socio-ambiental, psico-físico, antecedentes policiales y de reincidencia, etc.) para probar la idoneidad de los guardadores para adoptar. Ellos deben probar su aptitud y su actitud para desempeñarse como padres de ese niño o niña también con testigos y deben manifestar su conformidad para ser guardadores pre-adoptivos. Posteriormente deben asumir el compromiso de desempeñar el rol conforme a la ley.</p> <p>De acuerdo con el Código Civil de Juvenlandia no antes de seis meses los guardadores están obligados a iniciar la adopción con patrocinio legal; si no lo hacen pierden la guarda pre-adoptiva. El trámite de adopción es similar al de la guarda pre-adoptiva aunque los padres biológicos no son parte de este proceso. Los adoptantes se comprometen a dar a conocer la realidad biológica al niño. Con la sentencia de adopción se cambia el apellido.</p>
9	<p>¿Juvenlandia ha aceptado o reconocido la competencia contenciosa de la Corte Interamericana de Derechos Humanos? De ser afirmativa la respuesta, ¿en qué fecha?</p>	<p>Juvenlandia aceptó la competencia contenciosa de la Corte Interamericana el 10 de diciembre de 1987.</p>
10	<p>El párrafo 27 del caso en español establece que estupro es una “excusa de violación” del crimen de aborto mientras que en el párrafo 27 del caso en portugués se establece que el mismo hecho es un atenuante de la pena. ¿Cómo afronta la legislación de Juvenlandia el crimen de aborto y cuáles son considerados atenuantes o excusas de responsabilidad?</p>	<p>En Juvenlandia la violación es una excusa para el aborto respecto de la mujer que excluye su responsabilidad y la del médico que lo practica; no es un atenuante de la pena.</p> <p>Lo que plantea el fiscal es que para que opere la excusa tiene que haber sido probada la violación en juicio con una sentencia de condena firme contra el perpetrador (ver respuesta más adelante).</p>
11	<p>¿Cómo se regula la entrega de niños (tutela de facto) en Juvenlandia? ¿Existe alguna provisión legal en lo que respecta al proceso de adopción en Juvenlandia, o la tutela de facto se consolida simplemente por el paso del tiempo?</p>	<p>La entrega directa (de facto) no está regulada en Juvenlandia. Para la adopción se requiere un proceso judicial; no se consolida de facto por el transcurso del tiempo (ver respuesta en 8).</p>
12	<p>¿María Paz y Felicitas cruzaron la frontera a Juvenlandia atravesando la aduana o a través de</p>	<p>Ingresaron a través de un puesto fronterizo ya que venían en ómnibus. En todos los puestos</p>

	otros medios?	fronterizos de Juvenlandia hay oficinas de Migraciones y de Aduanas.
13	Con referencia a la ley de aborto, ¿está el aborto autorizado con carácter general en Juvenlandia? ¿Existen excepciones previstas, cuando el aborto es legal, que sean conformes con la ley de Juvenlandia (i.e. si el niño estaba incapacitado o ni siquiera sería capaz de vivir/un embarazo fruto de una violación)?	El aborto no está autorizado en Juvenlandia, en general. Las excepciones son, por ejemplo, en caso de violación o de riesgo a la salud de la madre si no hay otra forma de salvarla (ver respuesta más adelante). En particular, en Juvenlandia el aborto practicado por un médico diplomado con el consentimiento de la mujer encinta no es punible cuando se realiza con el fin de evitar un peligro para la vida o la salud de la madre y si este peligro no puede ser evitado por otros medios; o bien cuando el embarazo proviene de una violación o de un atentado al pudor cometido sobre una mujer incapaz por motivos de salud mental. En este caso, el consentimiento de su representante legal deberá ser requerido para el aborto.
14	En Juvenlandia, ¿hasta qué edad, de la persona que dará en adopción al niño, tienen los guardadores legales que firmar los papeles referentes a la custodia de adopción o pre-adopción?	18 años.
15	Respecto a la causa de de aborto, ¿tenía María el derecho a ser oída (como en el Art. 8 Par. 1 Convención Americana sobre Derechos Humanos), derecho garantizado en la fase de instrucción?	Sí. Allí mencionó que el embarazo era producto de la violación,
16	Según el párrafo 17 del caso hipotético “en una oportunidad funcionarios públicos visitaron el lugar”, ¿dicha visita debe entenderse como un allanamiento realizado en el marco de una investigación?	Debe entenderse como una inspección administrativa (Ley de Profilaxis) practicada por funcionarios policiales de la Comisaría del barrio.
17	¿En qué fecha se notificó la sentencia de la Corte Suprema que rechazó el recurso extraordinario por razones formales (párrafo 37)?	20 de abril de 2007.
18	¿En qué etapa se encontraba el proceso penal por aborto iniciado contra María Paz al momento en que la Comisión determinó la admisibilidad de la petición?	En espera de juicio. Debe tenerse en cuenta que existe una demora considerable en los juicios penales de Juvenlandia dado que se da preferencia a aquéllos que tienen personas detenidas. Los juicios con imputados en libertad demoran muchos años en celebrarse.
19	¿Conforme al ordenamiento jurídico de Juvenlandia, cómo se trasforma la situación de guarda de hecho en una adopción firme?	Ver respuesta 8. Si bien no está legalmente regulada, en Juvenlandia la guarda de hecho es a veces judicialmente transformada en una guarda pre-adoptiva con fines de adopción. Luego de un plazo de seis meses como mínimo

		y un año como máximo es posible realizar el juicio de adopción que concluye con la sentencia que declara el nuevo estado jurídico del niño o niña como hijo de esos padres adoptivos.
20	<p>¿Según el ordenamiento jurídico juvenilano, cuándo es procedente la inculpabilidad por la comisión del delito de aborto?</p> <p>¿La legislación de aborto de Juvenlandia criminaliza los abortos de fetos anencefálicos o aquellos resultantes de embarazos por violación? En caso negativo, ¿María Paz dijo que había sido violada cuando fue condenada por aborto?</p>	<p>En Juvenlandia el aborto practicado por un médico diplomado con el consentimiento de la mujer encinta no es punible cuando se realiza con el fin de evitar un peligro para la vida o la salud de la madre y si este peligro no puede ser evitado por otros medios; o bien cuando el embarazo proviene de una violación o de un atentado al pudor cometido sobre una mujer incapaz por motivos de salud mental. En este caso, el consentimiento de su representante legal deberá ser requerido para el aborto.</p> <p>La legislación no menciona nada sobre aborto de fetos anencefálicos. Se interpreta sobre la base de la autorización relacionada con el “riesgo a la salud” de la madre. El Código Penal contiene también la excusa legal en caso de violación-estupro.</p> <p>María Paz lo alegó pero el fiscal sostuvo que para que funcione la excusa la violación debe ser probada en juicio con sentencia firme.</p>
21	¿Cuántos casos de trata de personas semejantes a los de Felicitas Unzué y María Paz Richardson existen en el Estado de Juvenlandia?	No existen condenas sobre el delito de trata de personas. Se informan oficialmente 100 procesos abiertos. Los datos no oficiales hablan de miles de casos y de la existencia de corredores precisos por los que circulan millares de personas mayores y menores de edad. Hay documentales y otros programas periodísticos de investigación que dan cuenta del problema.
22	<p>¿Cuál es la edad mínima en que un menor puede infringir la legislación penal o criminal ordinaria en el Estado de Juvenlandia?</p> <hr/> <p>En Juvenlandia a partir de qué edad se puede imputar conductas punibles a personas que sean menores de 18 años.</p>	16 años.
23	¿Cuál es el plazo legal máximo de la etapa de instrucción en un proceso penal, cómo en el caso de María Paz, en Juvenlandia?	<p>La duración máxima de la instrucción no está fijada en el Código Procesal.</p> <p>La detención cautelar puede durar dos años y extenderse por otros dos en casos excepcionales.</p>

24	¿Cuál es el procedimiento legal y sus plazos para una adopción en Juvenlandia, teniendo como antecedente la Guarda de Hecho?	Ver respuestas en 8 y 19. Si bien no está legalmente regulada, la guarda de hecho en Juvenlandia es a veces judicialmente transformada en una guarda pre-adoptiva con fines de adopción. Luego de un plazo de seis meses como mínimo y un año como máximo es posible realizar el juicio de adopción que concluye con la sentencia que declara el nuevo estado jurídico del niño o niña como hijo de esos padres adoptivos.
25	¿Cuáles fueron las nuevas medidas que el Juez de Turno, en el caso de Felicitas, ordenó para resolver positivamente el Habeas Corpus, en atención al párrafo 35?	Revisión Sistemática de los anuncios de calle y de medios gráficos que impliquen oferta de servicios sexuales; cruce de información; agentes encubiertos; testigos de identidad reservada; utilización de fuerzas de seguridad no policiales (gendarmería) y similares.
26	¿En qué consiste el proceso de inmigración de menores en Juvenlandia? ¿Se requiere una visa, el consentimiento parental, o algún otro requisito?	Sí. Es un trámite largo y complejo que no puede ser realizado por un menor sin intervención directa de sus padres o representantes legales.
27	En el párrafo 49, el estado alega que no se han agotado las instancias internas. ¿Se refiere a la búsqueda de Felicitas, o a otros recursos internos disponibles en el sistema legal de Juvenlandia? ¿Cuáles?	Se refiere al “agotamiento de los recursos internos” conforme lo exige el acceso al sistema interamericano.
28	¿En qué etapa procesal se encuentra el proceso penal por el delito de aborto contra Maria Paz Richardson, al momento de someter el caso ante la Honorable Corte Interamericana de Derechos Humanos?	En espera de juicio. Debe tenerse en cuenta que existe una demora considerable en los juicios penales de Juvenlandia dado que se da preferencia a aquéllos que tienen personas detenidas. Los juicios con imputados en libertad demoran muchos años en celebrarse.
29	La legislación Civil de Juvenlandia, respecto de la capacidad de las personas, ¿establece algún límite de edad para el ejercicio de las guardas de hecho?	No se entiende a quién se refiere (si al guardador, a quien entrega al bebé o al niño entregado). En todo caso, la legislación civil contiene las reglas generales sobre capacidad derivadas de los Códigos Napoleónicos.
30	En el párrafo 25 se establece que María Paz fue condenada el 10 de diciembre de 2004 por el asesinato del hombre de la cara cortada. El párrafo 27 establece a su vez que “la causa por aborto seguía en etapa de instrucción.” La última frase del párrafo 43 establece que “la sentencia de la Corte Suprema que no hizo lugar al planteo de fondo de María Paz y confirmó su condena fue emitida el 5 de marzo de 2008.” ¿La condena recaída el 5 de marzo de 2008 se	Se refiere a la condena por asesinato.

	refiere a la causa de aborto o a la condena por el asesinato del hombre con la cara cortada?	
31	En relación con el Pacto Internacional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales, en la nota a pie de página 1 se establece que fue firmado el 19 de diciembre de 1966. Sin embargo, el documento actual (encontrado en la página web de NU) establece que fue firmado en Nueva York, el 16 de diciembre. Por favor, confirme que estamos hablando del mismo documento. Además, en la nota a pie de página 1, la fecha señalada en la que se firmó la Convención Internacional sobre la Eliminación de todas las Formas de Discriminación Racial es 13 de Julio de 1967. Sin embargo, documentos de NU hacen referencia al 21 de diciembre de 1965 como fecha en la que se firmó y a 1969 como fecha de entrada en vigor. Por favor, confirme que estamos hablando de los mismos documentos.	La información surge de la página oficial de la UN. Son los mismos documentos. No está en discusión que los tratados están vigentes y que fueron suscritos por Juvenlandia antes de los hechos.
32	La autorización que tenía Felicia de sus padres para viajar, a la que se hace referencia en el párrafo 8 del caso hipotético, ¿consistía en algún documento escrito?	No, sólo es un giro verbal.
33	¿La legislación interna de Juvenlandia permite la práctica del aborto en caso de feto anencefálico?	No lo menciona expresamente. La autorización es en caso de "riesgo a la salud". Ver respuestas anteriores sobre el tema en 10, 15, 20 y concordantes.
34	¿Se conoce si el Estado de Juvenlandia, estableció las Responsabilidades Penales, Civiles, Administrativas y Disciplinarias aplicables por las diferentes participaciones de "Pirucha" (señora juvenlana que hizo la propuesta a las menores), "Porota" (quien viajó con ellas), los Oficiales de Aduana e Inmigración (que permitieron la entrada de las menores al país), "Chocha" (presunta administradora del prostíbulo) y al funcionario que hizo firmar los papeles para la adopción del hijo de Felicitas?	No se inició ningún proceso contra los nombrados, ni administrativo ni judicial.

35	¿Se conocen las razones por las cuáles, ante la intervención de la Comisión, los representantes de las víctimas no llegaron a la solución amistosa propuesta por el Estado de Juvenlandia?	No.
36	¿El Estado de Juvenlandia reconoce la jurisdicción de la Corte Interamericana de Derechos Humanos sin limitaciones?	Juvenlandia aceptó la competencia contenciosa de la Corte Interamericana el 10 de diciembre de 1987, sin limitaciones.
37	En qué términos se permite la práctica del aborto en la república de Juvenlandia y qué requisitos tiene para configurar dichas situaciones, toda vez que en el hecho 27 establece que el proceso por el aborto seguía en curso debido a que no había condena en firme contra el perpetrador?	Ver respuestas anteriores sobre el tema en 10, 15, 20 y concordantes. Existe un debate en la jurisprudencia y en la doctrina: para unos la denuncia de violación basta para que opere la excusa; para otros (por ejemplo, el fiscal del caso) se requiere la condena (interpretación que en los hechos impide la interrupción del embarazo dados los plazos procesales de un juicio penal por violación).
38	En el centro donde se encontraba recluida María Paz, mencionado en los párrafos 18 y 23 del caso, ¿existía alguna diferenciación entre condenados e investigados y entre adultos y la población infantil? Cuando María Paz se encontró detenida, primero como resultado del aborto, y después al ser condenada por homicidio, ¿estuvo recluida con otras niñas o fue mezclada con mujeres adultas?	Es un centro para mujeres en el que se encuentran, en diferentes secciones, mujeres mayores de dieciocho años y niñas menores de esa edad. No se diferencia entre procesadas y condenadas. Estuvo recluida con niñas menores de 18 años procesadas y condenadas.
39	Teniendo en cuenta que los prostíbulos están permitidos en Juvenlandia, ¿era el objetivo de los funcionarios públicos que visitaron el prostíbulo, a lo cual se hace referencia en el párrafo 17, investigar si el establecimiento era conforme con las leyes y regulaciones de Juvenlandia? ¿Cuál era la función de los funcionarios públicos que visitaron el burdel?	Si.
40	Con referencia al párrafo 34, y teniendo en cuenta la información imprecisa que Felicitas le ha dado a Lucio, ¿cómo el Fiscal o la Corte han llegado a ordenar el allanamiento de ese prostíbulo en concreto?	Gracias a trabajos previos de inteligencia policial que se cruzaron con la información proporcionada por Lucio.

41	¿Qué tipo de documentos se requieren para poder ingresar al Estado de Juvenlandia? ¿Estos documentos varían cuando se trata de menores de edad?	Se requiere un documento o cédula de identidad (no se requiere pasaporte por ser país limítrofe). Los menores necesitan además autorización expresa de sus padres otorgada ante funcionario público o notario-escribano.
42	¿Existe algún control o participación directa del Estado de Juvenlandia en el otorgamiento de las guardas pre-adoptivas?	La guarda pre-adoptiva es otorgada por un juez.
43	Cuando las autoridades de Juvenlandia iniciaron el primer proceso judicial en contra de María Paz, que llevó a su traslado al penal de mujeres de la capital (párrafo 18), ¿también se inició una investigación por la trata de personas de la cual era víctima?	No hubo ninguna denuncia por trata ni se iniciaron actuaciones de oficio.
44	¿Existe una norma en Juvenlandia que permita la reclusión de un menor de edad en centros penales?	El art. 322 de la ley de justicia juvenil de Juvenlandia lo permite excepcionalmente siempre que estén separados de adultos en secciones claramente diferenciadas y sin contacto ni comunicación entre esos lugares.
45	¿Cuál es la calidad de la persona que entregó el sobre madera, tenía ésta alguna relación con la familia adoptiva?	Se desconoce.
46	<p>En el párrafo 20 se menciona que existen garantías específicas derivadas de la ley penal juvenil de Juvenlandia; ¿Cuáles son estas garantías? ¿Contemplan estas una edad mínima para la imputabilidad del menor así como una graduación de la pena?</p> <p>En referencia a la aplicación de la ley penal juvenil de Juvenlandia y al argumento del Fiscal General en los párrafos 25 y 44 respectivamente, en relación a la verificación de estas leyes en lo que respecta a la fijación de la sentencia, ¿Cómo se consideraron las leyes juveniles para determinar la culpabilidad de María Paz?</p>	<p>La ley penal juvenil de Juvenlandia reconoce todas las garantías procesales y penales derivadas de tratados de derechos humanos generales y específicos para niños y niñas reglamentarias del debido proceso legal.</p> <p>La edad penal mínima es 16 años, existen penas no privativas de libertad para todos los delitos excepto para aquéllos contra la vida, la integridad física y sexual, la libertad en general y respecto de algunos delitos graves contra la propiedad.</p> <p>Las reglas para la determinación de qué pena se aplica y por cuánto tiempo están reguladas en la ley (básicamente, gravedad del hecho, conducta del niño antes del hecho, racionalidad, idoneidad y proporcionalidad de la sanción, edad del menor de edad, esfuerzos por reparar los daños y reintegración social del/de la adolescente).</p>
47	Con respecto a la violación sufrida por María Paz por parte del hombre de la cara cortada, ¿interpuso María Paz alguna denuncia por esa	No; pero mencionó el tema en sus dos declaraciones indagatorias (por el aborto y por el homicidio).

	violación?	
48	Con respecto a la situación migratoria irregular de Felicitas y María Paz, ahora que Felicitas ha sido encontrada, ¿el Estado piensa deportarlas a Pobrelandia o se van a quedar en Juvenlandia?	<p>María Paz debe cumplir su condena en Juvenlandia (no hay convenio de cooperación sobre condenados menores de edad y) Pobrelandia tiene un régimen de ejecución de condenas para menores de edad contrario a lo prescripto por los tratados internacionales y regionales de derechos humanos.</p> <p>Felicitas se encuentra en proceso de regularizar su situación migratoria en Juvenlandia con ayuda de un servicio estatal para inmigrantes indocumentados.</p>
49	¿Cuál es el objeto de análisis del recurso de Revisión de Condena establecido en la legislación de Juvenlandia?	En Juvenlandia la revisión de condena procede, de forma extraordinaria, frente a la invocación de un hecho nuevo, la existencia de una ley penal más benigna o de un cambio favorable a la posición del condenado en la jurisprudencia de la Corte Suprema.
50	¿A qué organismo Estatal pertenecían los funcionarios públicos que menciona el párrafo 17 de los hechos del caso?	Eran policías.
51	¿Las autoridades que tuvieron contacto con María Paz, contaban con formación y le brindaron atención especial en virtud de su carácter de niña?	<p>En Juvenlandia hay pocos programas para adolescentes infractoras pero de mucha calidad. Juvenlandia ha recibido reconocimientos internacionales por estos programas.</p> <p>María Paz participó de algunos de esos programas para adolescentes infractoras en la cárcel. A raíz de esas actividades se contactó con la Asociación de Derechos de las Mujeres que le consiguió una abogada.</p>
52	En el párrafo 17 se señala que algunas mujeres presentaban golpes. Quisiéramos saber cuál era la gravedad o notoriedad de las lesiones y si las mujeres brindaron alguna explicación respecto de las mismas.	Se trataba de lesiones (cortaduras y hematomas) considerables que no podían pasar desapercibidas; sin embargo nadie les preguntó sobre sus lesiones (Puede leerse en el caso: “Los funcionarios no preguntaron nada”).
53	¿Ejerce el Estado control y vigilancia sobre las “guardas de hecho” pre-adoptivas, incluyendo el funcionamiento de oficinas y personas encargadas de las mismas, como el caso del “señor que les hizo firmar los papeles”, a las cuales se refiere el párrafo 20 del Caso Hipotético?	<p>Las guardas de hecho no están reguladas legalmente en Juvenlandia.</p> <p>Las guardas pre-adoptivas son declaradas judicialmente.</p> <p>Ver respuestas en 8, 11 y concordantes.</p>
54	¿Cuántas personas están siendo procesadas producto de las investigaciones (si las hubiere),	Ninguna. Al ser detenida, “Chocha” sostuvo que ella también había sido víctima de trata. Todas

	<p>sobre trata de personas derivadas del hallazgo accidental mencionado en el párrafo 55 del Caso Hipotético?</p> <p>¿Se ha seguido un proceso penal de investigación contra los responsables, como por ejemplo “Pirucha” y “Porota”?</p>	<p>las otras personas mencionadas en el caso se encuentran prófugas.</p>
55	<p>¿María Paz ha recibido tratamiento psicológico y psiquiátrico especializado, en la cárcel, luego de la sentencia condenatoria por homicidio calificado?</p>	<p>María Paz ha recibido el tratamiento general que reciben todas las condenadas menores de edad.</p>
56	<p>¿Cuánto tiempo estuvo María Paz en Penal de Mujeres (por el delito de Aborto)?</p>	<p>Fue detenida el 14 de agosto de 2002 y fue excarcelada el 10 de mayo de 2003.</p>
57	<p>¿Sería posible disponer del texto de la Ley Penal de Juvenlandia sobre el aborto y la defensa de violación?</p>	<p><i>En Juvenlandia el aborto practicado por un médico diplomado con el consentimiento de la mujer encinta no es punible cuando se realiza con el fin de evitar un peligro para la vida o la salud de la madre y si este peligro no puede ser evitado por otros medios; o bien cuando el embarazo proviene de una violación o de un atentado al pudor cometido sobre una mujer incapaz por motivos de salud mental. En este caso, el consentimiento de su representante legal deberá ser requerido para el aborto.</i></p> <p>Ver respuestas anteriores, en particular 20. Existe un debate en la jurisprudencia y en la doctrina: para unos la denuncia de violación basta para que opere la excusa; para otros (por ejemplo, el fiscal del caso) se requiere la condena (interpretación que en los hechos impide la interrupción del embarazo dados los plazos procesales de un juicio penal por violación).</p>
58	<p>En Juvenlandia, ¿hay hospitales o centros/clínicas de salud gestionadas por el Estado?</p>	<p>Algunas sí y otras no. El Centro de Salud al que fue conducida María Paz sí era público.</p>
59	<p>Sabiendo que la causa de aborto de María Paz se encontraba en fase de instrucción (párrafo 27), y teniendo en cuenta la “causa criminal” (párrafo 40), ¿qué se convirtió en el procedimiento penal de aborto?</p>	<p>En espera de juicio. Debe tenerse en cuenta que existe una demora considerable en los juicios penales de Juvenlandia dado que se da preferencia a aquéllos que tienen personas detenidas. Los juicios con imputados en libertad demoran muchos años en celebrarse.</p>

60	¿Contiene la Ley de Juvenlandia una presunción de inocencia?	Sí. Es una garantía constitucional.
61	¿Qué día llegaron María Paz y Felicitas a la capital de Juvenlandia, Tierra Soñada?	En una fecha no determinada de fines de marzo del año 2002.
62	¿Cuál es el régimen de la justicia penal juvenil en Juvenlandia y a partir de qué fecha entró ésta en vigor?	Juvenlandia cambió su sistema de justicia penal juvenil luego de aprobar la Convención sobre Derechos del Niño. Todos los artículos de este tratado se encuentran desarrollados en la ley de justicia juvenil que entró en vigencia el 1 de julio de 1997.
63	Describir el proceso en virtud del cual María Paz fue llevada a la cárcel por el cargo de aborto, ¿el mismo fue realizado conforme a lo dispuesto en la legislación de Juvenlandia, y en qué fecha fue ésta excarcelada?	El proceso fue realizado de acuerdo con el Código Procesal Penal de Juvenlandia. María Paz fue excarcelada el 10 de mayo de 2003 (ver respuesta en 13).
64	Según el Código Procesal Penal de Juvenlandia, ¿cuál es el plazo máximo que tiene el Ministerio Público en etapa de instrucción, antes de que se extinga la acción penal por aborto?	El delito de aborto está reprimido en el Código Penal de Juvenlandia con pena de prisión de uno a cuatro años. De acuerdo con el Código Penal, la prescripción de la acción penal se produce transcurrido el máximo de la pena conminada. El Código Procesal Penal no regula la prescripción. La ley de justicia juvenil establece una prescripción especial de cinco años para todos los delitos cuyos montos máximos de pena superen ese monto de condena.
65	¿En qué casos procede el recurso de amparo en Juvenlandia?	Contra la violación a cualquier derecho constitucional (incluidos los contenidos en tratados de derechos humanos) excepto respecto de la libertad personal para el que se encuentra expresamente previsto el <i>habeas corpus</i> .
66	Dentro de los procesos penales en Juvenlandia, ¿qué recursos judiciales pueden presentar las víctimas de delitos?	Pueden constituirse en querellantes y participar del proceso penal en ese carácter. También pueden constituirse como actores civiles en el proceso penal para reclamar la reparación civil derivada del ilícito penal.
67	¿En qué supuestos no es penalizado el aborto en Juvenlandia?	Ya contestada en 20. En Juvenlandia el aborto practicado por un médico diplomado con el consentimiento de la mujer encinta no es punible cuando se realiza con el fin de evitar un peligro para la vida o la salud de la madre y si este peligro no puede ser evitado por otros medios; o bien cuando el embarazo proviene de una violación o de un

		<p>atentado al pudor cometido sobre una mujer incapaz por motivos de salud mental. En este caso, el consentimiento de su representante legal deberá ser requerido para el aborto. Existe un debate en la jurisprudencia y en la doctrina: para unos la denuncia de violación basta para que opere la excusa; para otros (por ejemplo, el fiscal del caso) se requiere la condena (interpretación que en los hechos impide la interrupción del embarazo dados los plazos procesales de un juicio penal por violación).</p>
--	--	---